

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
queo.  
NUMEROS SUELTOS 1 0 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y ga-  
cetillas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Baja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, lunes, 13 de Octubre de 1884.

N.º 991.

## Correo de ayer

### Amenazas

Peleáronse, por fin, izquierdistas y conservadores, rompiendo aquella tenebrosa complicidad que ocultaba al país los verdaderos sentimientos de los unos respecto de los otros. La polémica ardorosa que en estos días sostienen con «La Izquierda Dinástica» los periódicos conservadores, pone de manifiesto la fragilidad é ilegítimidad del vínculo que antes unía á tan antagónicos partidos: el odio al fusionismo los juntó un momento y luego se rechazaron mutuamente con verdadera cólera. Ahora principia la izquierda á oír de autorizados labios la verdadera opinion en que se la tiene allí donde se fabrica el rayo.

—No podeis traer á la monarquía de la casa de Borbon, dicen dos órganos conservadores al izquierdismo, el concurso de la democracia republicana: si, fieles á vuestras primeras ofertas, planteárais en el poder la Constitución de 1869, daríais á los republicanos la esencia de la república y poco les costaría á ellos conquistar la forma; si fallárais á vuestras promesas, siguiendo la corriente iniciada por el general Lopez Dominguez en su manifiesto á los electores de Coin, los republicanos seguirian conspirando como lo han hecho contra Cánovas y contra Sagasta; en ambos casos, sois un peligro para la monarquía.

Con estas declaraciones, que los periódicos conservadores aderezan con los recuerdos de Badajoz y de los supuestos trabajos revolucionarios en tiempos del señor Posada, queda excluida del gobierno toda democracia. Tan ligada consideran la esencia á la forma, que otorgado el principio fundamental de la soberanía de la nacion, creen inevitable, aun sin trastornos ni pronunciamientos, la proclamacion de la república, y por ello se niegan á una concesion que si evitaria movimientos revolucionarios, no salvaria al trono. Como de otro lado, juzgan que las concesiones á medias no desarmarian á la democracia republicana, consideran tambien inútil una situacion izquierdista del temperamento Lopez Dominguez.

De modo que, en el todo y en la parte, la democracia queda excluida del gobierno, como un peligro para las instituciones vigentes ó como un concurso negativo. Esto es lo que se desprende de las afirmaciones hechas por los órganos conservadores, al tiempo de romper con sus aliados de un día, los izquierdistas.

En vano amenazan estos y evocan recuerdos gloriosos de otros días: las rectificaciones en el programa quitan fuerzas á su actitud, y despojados de la autoridad que les daba el magnifico programa de Biarritz, no hacen miedo. Lo harian seguramente, armados de un principio que interesaría á toda la democracia y peleando á nombre de ese principio, porque todos los partidos democráticos estarian á su lado, estableciéndose una verdadera coalicion para defender la soberanía nacional como fuente única de los poderes. Ante esa coalicion, temblarian los restaura-

dores, colocados en la disyuntiva—segun ellos—de otorgar la esencia de la república ó de afrontar una recia batalla con algo más que con partidos republicanos. Pero ¿á nombre de qué amenazan nuestros izquierdistas? Si dejaron á un lado aquel concepto de la soberanía, que es la esencia de la democracia, ¿qué principios fundamentales justifican esa fiera actitud? ¿La tomarian á nombre de un liberalismo algo más acentuado que el de los fusionistas? ¡Bah! Esa diferencia de matiz no decide los grandes acontecimientos. Los conservadores lo saben y por eso rien. Y se rien aunque «La Izquierda» diga cosas como estas:

«La Prensa Moderna» dice que el paseo diario de las tropas por las calles de Madrid significa *m—i—e—d—o*.

Ya hemos preguntado nosotros si era miedo ó miedo de fuerza. Aunque á decir la verdad, estos espectáculos que en otro tiempo se miraban con cierto respeto é infundian cierta desconfianza, hoy no inspiran sino profunda simpatía. En los tiempos que alcanzamos, el pueblo se apresura á contemplar esas ostentosas manifestaciones, con inefable congratulacion, porque ve en el ejército, no el instrumento ciego de los verdugos del pueblo, sino el garante más seguro de las libertades nacionales, y al compás de las marchas músicas, parece como que palpita el entusiasmo del país á impulsos del sentimiento de la patria y de la libertad.»

Se rien porque ese país que palpita de entusiasmo á impulsos del sentimiento de patria y libertad, al ver á nuestros batallones, no es el país representado por quienes reniegan del principio de la soberanía nacional.

(Mercantil Valenciano.)

De El Mercantil Valenciano:

La protesta de la comision provincial de Tarragona.

No podia permanecer muda y silenciosa despues de los arbitrarios atropellos de que ha sido víctima por parte del desatentado gobernador civil de aquella provincia. En el fondo de la protesta que han formulado, late un sentimiento de dignidad que solo son capaces de sentir las personas que se han visto lastimadas en su conciencia de hombres honrados é independientes. En ella se refieren los hechos ocurridos, y el lamentable escándalo que se ha producido á consecuencia de su prision llevada á cabo con un rigor y tales procedimientos, que solo se acostumbran emplear con los más atroces criminales. Los firmantes apelan en primer término al fallo del tribunal de la opinion pública, fallo irrevocable y solemne, en el que no caben mistificaciones y sofismas, que de seguro será absolutorio, y en cambio condenará á esta situacion conservadora que cubre de baldon y vergüenza á este desgraciado país, víctima de los proconcules de Romero Robledo.

Hé aqui dicha protesta:

«A la provincia

La honrosa investidura de diputados provinciales que debemos á la confianza y estimacion de nuestros electores y el deber ineludible de dejar, en su día, nuestro cargo, con la

dignidad y prestigios que lo recibimos, nos obligan á protestar con toda la energia de que somos capaces, de la persecucion y atropello incalificables de que somos víctimas.

Detenidos en el palacio de la Diputacion provincial, convertido en cárcel, testigo ayer de nuestro celo y de nuestro entusiasmo en favor de los intereses que nos están confiados y hoy de la afrenta y humillacion que se ha querido inferirnos; custodiados por la benemérita Guardia civil que, obedeciendo á su jefe superior, ha tenido que abandonar los servicios propios de su instituto para guardar la prision de criminales que no figuran en su cartilla; faltos de la autoridad que el gobierno debe reflejar en una corporacion administrativa, pero elevados en el concepto público por la naturaleza misma de la falta que se nos imputa; firmes en nuestro derecho y en el cumplimiento de un sagrado deber, á la provincia nos dirigimos, para que nadie dude ni un momento de nuestra entereza en conservar incólumes la dignidad del cargo de diputado y el decoro propio del que pudo merecerlo.

Multados por el gobernador civil de la provincia sin fundamento ni menos atribuciones para ello, y detenidos para extinguir subsidiariamente el importe de la multa, cuyo pago hubiera constituido la cobardía del asentimiento á castigos inmerecidos no se nos oculta que en nuestra posicion se esconde cautelosamente la idea de despojarnos del carácter de diputados.

No sentiríamos que la fuerza nos arrojase del sitio; en que nos colocó el derecho; tranquila la conciencia y satisfechos de nuestra conducta, apelaremos al fallo del tribunal de la opinion pública, único patrimonio de los conculcadores de las leyes que, si son maestros en forjar injusticias, reciben á veces severas lecciones de los pueblos que tienen la desgracia de sufrirlas.

Sépanlo nuestros electores y cuantos aspiren á sucedernos en el desempeño de nuestro cargo; el gobernador civil ha desgarrado con la arbitrariedad la investidura del representante de la provincia; á nosotros incumbe defenderla del ultraje y del atropello. Suceda lo que suceda, estamos dispuestos para responder digna y virilmente á vuestro mandato, á mantener íntegro contra la arbitrariedad y la injusticia el depósito de vuestro honor y de vuestros derechos.

Acudamos al Tribunal Supremo de Justicia en demanda de ella; como acudamos residenciándonos, ante el de la opinion pública para que nos juzgue, seguros, segurísimos, como estamos de obtener la declaracion terminante y esplicita de que la dignidad en el cumplimiento del deber es la garantía eficaz del respeto á la ley.

Tarragona 5 Octubre de 1884.

En nombre propio y en el del vocal de la comision provincial, D. Estéban Cisteré, ausente.—El vicepresidente de la comision, Antonio Borrás.—Los vocales: Carlos Montañés, José Oliver Aixalá, Juan Fontana.»

Terminaremos estas líneas, reproduciendo á continuacion las manifestaciones de simpatía de que han sido

objeto los diputados y periodistas detenidos por orden del proconcule tarraconense, Sr. Castañeda.

«Anteayer y ayer, dice un periódico de dicha capital, el palacio de la Diputacion provincial y las cárceles nacionales vieron en extremo concurridas por gran número de personas de todas clases y condiciones, entre las que vimos á las más distinguidas de esta ciudad y comisiones de varios pueblos de la provincia, ansiosas de saludar á los diputados y periodistas detenidos y darles una muestra de consideracion y cariño que sirviese de protesta á los atropellos de que vienen siendo objeto.

Esta elocuente manifestacion es la censura más acerba que puede dirigirse á cuantos han intervenido en la detencion de aquellos señores y muy especialmente al gobernador civil de la provincia, motivo de discusion y de los más severos juicios en todos los círculos de la capital.

Los directores de «El Sufragio» y de «La Opinion» han recibido innumerables obsequios y felicitaciones de individuos pertenecientes á distintos partidos, contándose entre los primeros, una corona con una expresiva dedicatoria que el regente y operarios de «La Opinion» han dedicado á su jefe D. Angel Madrona.

Tambien han recibido nuestros compañeros en la prensa cartas y telegramas en que se aguilatan la amistad y la consideracion con que se les distingue.»

Empieza la opinion pública á pronunciar su veredicto en tan escandaloso asunto.

Sr. Director de El Mercantil Valenciano.

Madrid 7 Octubre.

Muy señor mio: Nada se sabe todavía de Barcelona, pues en Gobernacion siguen impenetrables con todo el mundo. «El Imparcial» de esta mañana, que vuelve á los ministerialismos de antaño, da la explicacion que es bien sencilla, dentro del criterio sanitario—humorístico del ministro. Hasta ahora las noticias de Gobernacion servian tan solo para que los periódicos dijese que no hay cólera; ahora que puede haberlo, el Sr. Romero Robledo se calla, para no dar armas á las oposiciones.

De todos modos, un hecho se destaca en todo esto, y es que el gobierno tiene dos criterios: uno para las grandes poblaciones, y otro para las demás. Como dice hoy con mucha gracia «El Globo», son unos valientes éstos muy valientes: les corren en la calle, pero al llegar á casa le dan una paliza á la parienta.

A propósito de cuarentenas: el redactor de «Le Figaro», Mr. Albert Milland, que ha venido con la troupe de la India, ha escrito á su periódico una carta burlandose de la cuarentena. El gobernador de Guipúzcoa lo ha tomado en serio, y ha contestado en un telégrama que no publican los periódicos de gran circulacion, pero que «El Noticiero» trae in extenso.

Dice así:

«El gobernador de Guipúzcoa al ministro de la Gobernacion:

Acabo de leer «El Figaro» de París, del 4 de Octubre, y me dirijo á V. E., como guardador de la honra de los funcionarios á sus órdenes consig-



nando la más enérgica protesta contra el infame libelo, que autorizado por Milland, que se halla en esa corte; aparece en aquel periódico. Cuanto se consigna en aquella correspondencia y puede afectar á la honra del ejército y empleados, es una insignificante calumnia que debe tener correctivo. Hasta el día 4 no tuve ocasión de hablar con Milland, y no sé á qué empleados del gobierno pueda referirse al decir que los había que criticaban sus medidas. Lo que sí puedo asegurar á V. E. es que de haber tenido conocimiento en aquel día de semejante artículo, hubiera prescindido por un momento de mi carácter de gobernador, para acordarme solo de qué era español. Por lo demás, no me arrepiento de las muestras de educación que he dado á esos señores, y que establecen la debida diferencia entre el caballero y el aventurero.

No ha llegado todavía el señor Sagasta.

Vuelve á hablarse de orden público; pero no se llegan á concretar las noticias. De las particulares que tengo, resulta que el gobierno se dispone á dormir tranquilo durante una temporada.

Nada más por hoy: ha llegado á Madrid el director de «El Mercantil», D. Francisco Castell.

Suyo affmo.—M.

Madrid 8 de Octubre.

La temperatura es aquí casi de invierno y la política casi de verano. Los jefes y sub-jefes de los partidos políticos están aún de veraneo y aquí no se hace otra política que la del ministerio de la Gobernación, en realidad de bajos vuelos, y la hipotética y cabalística de las oposiciones. Se hace preciso el regreso de los señores Cánovas, Sagasta, Alonso Martínez y otros personajes para que la política entre de nuevo en sus cauces normales.

Pocos años ha ocurrido lo que en el presente ocurre: y es, que casi á mediados de Octubre está ausente de Madrid la corte, y ausente de espíritu aun el presidente del Consejo, y viajando los *étoules* de la política, y no se celebren Consejos de ministros y la anarquía ministerial exista y la prensa del gobierno viva de sus propias inspiraciones y los delegados del poder gobiernen cual si la dictadura fuera el régimen político del país. Repito que se hace política de verano, tan pésima como el tóreo de invierno. Pero no crea V. por esto que las gentes lamentan la inacción del gobierno, ni ansien el regreso de Cánovas, no. Supuesta la existencia de los conservadores, cuando menos gobiernen menos daño causan al país. Los españoles siguen en esto la teoría del *mal menor*, reverdecida por el Sr. Pidal y su organillo «La Unión».

Quiero decir con esto que nada serio y positivo puede decirse acerca de política en general, porque los que aquí están poco ó nada saben. Lo mismo ocurre á los ministros de la corona que á los aficionados del salón de conferencias. ¿Qué hay? se preguntan unos á otros, y cada cual contesta lo que primero se le viene á las mentes ó lo que solicita su deseo.

Se conocen factores del problema ó problemas políticos, pero no se domina la cuestión total.

Acoja V., pues, con reserva las baladas que ahoran circulan y con desconfianza los pronósticos que se dan por muy poco dinero.

Pero, en fin, hay tiempo sobrado para hablar de estas cosas.

Este marasmo político cesará pronto: á mediados de Octubre, el 15 probablemente, abandonará la corte á San Ildefonso, y con la corte la alta sociedad que aun se enfría en tan alta posesión.

Sobre la permanencia de la real familia en la Granja se hacen mil conjeturas, sin dar con la verdad, que es esta: en el mes de Octubre y en su primera mitad se celebra el santo y cumpleaños de cuatro ó cinco individuos de la real familia, y como es sabido, cada una de estas fiestas lleva aparejada su correspondiente recepción palaciega, ceremonia de que no gusta Alfonso por las molestias que le produce y los gastos que al regio erario proporciona. Y hé aquí como sobre motivo tan sencillo se construyen fantásticos castillos. Estando la corte ausente, el pueblo muestra su regocijo en dichos días viendo colgados los balcones en los ministerios y ondear las banderas de las embajadas. El gasto oficial se reduce á unas cuantas panillas de aceite y unos pocos kilos de pólvora de cañón. No puede darse diversion más barata.

Anoche circuló por Madrid una noticia trascendental, según se decía, por ser especialísima, que sumió á unos en profundo dolor y que engolfó á otros en un mar de conjeturas al lanzar sus miradas sobre el porvenir. Hablábanse de síntomas, pronósticos y ¡qué se yo! Ignoro á qué pudiera referirse, pero ello es, que como los políticos viven en un estado nervioso tan marcado, la menor cosa les excita, altera y alarma. Y después de poner punto me callo para no decir lo que no entiendo.

Por persona llegada estos días de París, muy íntima del Sr. Salmerón, he sabido que tan eminente republicano insiste en su propósito de regresar á España para encargarse nuevamente de su cátedra de la Universidad central desde principio de año nuevo. Únicamente cambiaría de propósito si el señor ministro de Fomento acentuase en su esfera de la enseñanza el sistema restrictivo apuntado en la Universidad central al declarar abierto el actual año académico. La anterior noticia ha sido hoy bien recibida por los amigos del señor Salmerón, á cuyos ruegos ha accedido, y con entusiasmo por los aficionados á estudios filosóficos.

He oído también decir que algunos demócratas procurarán en su día allanar los obstáculos que tienen alzado de las Cortes á hombre tan completo como el ex-presidente de la república.

No ha dejado aquí de llamar la atención que ningún periódico de Madrid ni de esa localidad haya hablado ni siquiera dado cuenta del viaje á esta corte del alcalde de Valencia, señor baron de Alcahalí y los señores concejales que le acompañan, á pesar de la importancia que se atribuye al viaje. ¿Es esto debido á la casualidad ó que de intento se ha procurado evitar toda publicidad, realizando el viaje y desempeñando el cometido de una manera sigilosa y así como subrepticia? Lo ignoro; pero ello es que aquí son también pocos los que se apercibieron de la llegada del alcalde y sus acompañantes, y aun menos los que conocen el objeto principal del viaje. Sin embargo, desde luego puedo asegurar á usted que la importantísima cuestión de los censos es la causa de la visita del señor baron de Alcahalí y los concejales, á quienes se ha visto conferenciando con funcionarios de Gobernación y con algunos altos empleados de Hacienda. Quien podrá comunicar detalles del asunto es el Sr. Alard (don Rafael).

Los periódicos de esta noche publicarán una carta del *vaudevilliste* francés y acompañante de M. Judic, Mr. Milland, que le honra en extremo. En ella reura cuanto ha dicho sobre España en sus cartas festivas á «El Figaro» de París, explicando el carácter de las mismas y protestando de su cariño y reconocimiento á

España. Es más; Mr. Milland, que es un joven apuesto, elegante y simpático, se presentó espontáneamente al jefe del gobierno para hacerle idénticas manifestaciones y desvanecer la mala impresión causada aquí por sus escritos. La cosa no tenía más importancia, y en verdad que no merecía otro correctivo que la sátira punzante que publica hoy «El Imparcial» titulada «Figaro en la Academia.» El ridículo se combate con el ridículo. Pero el gobernador de San Sebastian, señor Cará, lo entendió de otra manera y dirigió un telegrama al gobierno en el que al desmentir las ridículas afirmaciones del literato parisiense, le insultó cruel y personalmente llamándole *aventurero*.

El Sr. Milland recoge la ofensa en su carta y dice que le ha contestado al Sr. Cará como es debido, añadiendo que ha suspendido su viaje á San Sebastian por haber sido llamado á Madrid el gobernador, á quien espera en esta. Se trata de un lance que no sé si llegará á zanjarse. El gobernador está justamente ofendido, pero no debió cometer la lijereza que cometió con su telegrama: á la acusación debió preceder en todo caso la dimisión del gobernador. Anoche no se hablaba de otro asunto en los entreactos de la zarzuela, teatro, que dicho sea de paso, reúne ahora á lo mejor de Madrid, y á lo más distinguido de la colonia francesa.

Esta tarde se ha inaugurado la Exposición de flores, espectáculo al que han concurrido más de 3.000 personas, distinguiéndose como siempre las señoras. La Exposición es rica en ejemplares, dispuesta con gusto, y bonita en su aspecto.

El drama «Las dos ideas», estrenado anoche en el Español, tuvo un éxito ruidoso, pero ficticio: un éxito de encargo. Su autor, el médico Sr. Salinas demostró grandes facultades, pero también gran inexperiencia. Vico estuvo inimitable.

Al terminar la obra dijo Mariano Fernandez:

—Mañana no hay función.  
—¿Por qué? exclamaron los amigos del saloncillo:  
—Porque Vico ha muerto esta noche de veras.—A.

## MAHON

Publicamos á continuación los telegramas que sobre la epidemia reinante se han recibido en la Delegación:

- Madrid 11, 03-00 t.
- Mahon 12, 08-20 m.
- Director General Sanidad Gobernadores y Delegado Mahon.
- 12 noche 11 Octubre 1884.
- Las noticias del cólera comunicadas por nuestros consules en el extranjero son las siguientes:
- En Marsella 3 defunciones; en Carassonna 2.
- En Nápoles 24 horas han ocurrido 122 invasiones seguidas de 37 defunciones y 17 más de casos anteriores; en Génova 8 casos y 10 defunciones; en el resto de la provincia 13 casos y 5 defunciones.
- Madrid 13, 05-00 m.
- Mahon 13, 11-27 m.
- Dr. General Sanidad Delegado en Mahon.
- Las noticias del cólera que transmiten nuestros consules en el extranjero son las siguientes:
- En Perpignan 1 defuncion; en Salludres 2; en Nimes 1; en Orán 18; en Tortagau 2; en Beorbes 1.
- En Nápoles 122 invasiones seguidas de 63 defunciones y además 34 de casos anteriores; en las cercanías 24 casos y 11 defunciones; en Génova 8 casos y 10 defunciones; en el resto de la provincia 15 casos y 9 defunciones.

Provincia de Bologne 2 casos y 1 defuncion; en Terrosa 3 casos y 2 defunciones.

Algun redactor del Seminario Carlista de esta ciudad, ha querido cazar con bala un *Canario* y ha errado el tiro; dando pruebas de ser muy mal *artillero*.

No se tome sin embargo á maravilla que un remedo de artillero, lleve impropriadamente á imitar un jesuita; pues entre uno y otro existe una relacion de utilidad ó *ascenso* que conviene tener presente.

Que algunos de estos y muchos de aquellos suelen morir fusilados.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha dado hoy principio á la espendicion de las cédulas personales del corriente ejercicio económico de 1884-85.

El martes dia 30 del pasado mes á las tres y media de la tarde fondeó en el puerto de Ibiza el cañonero de guerra «Alsedo» conduciendo á su bordo la comision del Instituto Geográfico y Estadístico para ejecutar en aquella isla los trabajos referentes á la determinación de la posicion geográfica de la misma, respecto de la Península.

Segun vemos en un periódico, por el ministerio de la Gobernación se dictó Real orden en virtud de instancia del Procurador general de las misiones de la Compañía de Jesús de Ultramar para que se declare que los individuos de la misma están exentos del servicio militar á la cual se accede previas ciertas disposiciones al efecto.

Sin duda el ministro tuvo presente que estos señores prestan voluntariamente el servicio militar en las filas carlistas cada vez que se levanta alguna partida en nuestro país y consideró que sería injusto obligarles á hacer dos campañas.

El número 2.º de la hoja semanal *El Poeta*, que se repartió ayer, contiene el siguiente

Sumario:—Nuestra esperanza, por D. Juan Gonzalez de Villumbrosia.—En un Album, por J. G. de V.—El niño y el poeta, por E. Sanchez de Fuentes.—Incomparable!, por P. Sañudo Auran.—Argumento de la ópera «Rigoletto»,—Beso á VV. los piés; por Cain.—Espectáculos.—Charada.

Las primeras brisas del otoño hacen nacer una grave preocupacion en las familias. Hay que relegar á los armarios los trajes ligeros, y pensar en otros más en armonía con la estacion que se acerca para lo cual es indispensable estar al corriente de los modelos que predominarán en la temporada de invierno, así en materia de trages, como de abrigos, sombreros y toda esa inmensa nomenclatura de lindos accesorios que concurren á la *toilette* femenina.

Es, pues, de gran oportunidad que recordemos á nuestras lectoras, que el guía más útil y más seguro que en casos tales puede consultar



es el antiguo y conocido periódico para Señoras, *La Moda Elegante Ilustrada*, cuyo último número, acompañado de un notable suplemento especialmente consagrado á los nuevos modelos de abrigos, es una maravilla de elegancia y de buen gusto.

Tengan en cuenta nuestras lecturas que *La Moda Elegante Ilustrada*, á la vez que es el más completo de los periódicos de modas, y el que presta servicios verdaderamente prácticos á las familias, reúne la recomendable circunstancia de estar al alcance de todas las fortunas, pues los precios de suscripción á sus diferentes ediciones varían en 4,25 pesetas el trimestre y 40 pesetas al año.

La Administración de *La Moda Elegante* (Carretas, 12, principal Madrid) remite gratis un número de muestra y el prospecto á las Señoras que desean conocer las condiciones materiales de la publicación antes de suscribirse.

**Los buques fondeados hoy** en nuestro Lazareto han sido:

- Vapor francés «Alesia».
- Vapor inglés «Hamlet».
- Polacra goleta española «Mulata».

**Las experiencias de los capitanes Krebs y Renard** en Meudon, han despertado nuevamente la gran cuestión de la dirección de los globos y de todas partes surgen nuevos proyectos y nuevas tentativas.

Después de la de los hermanos Tissandier en París, que no ha mostrado gran cosa nueva, viene el proyecto de Mr. Yon, en el cual se notan á la vez mejoras y cosas que nos parecen muy buenas.

También merece ser señalado un experimento que se ha verificado en Charlottemburgo, cerca de Berlín.

El globo, de forma larga, adelgazándose en cada extremo, mide unos 17 metros de largo, ofreciendo la particularidad que está hinchado con gas hidrógeno, no teniendo fuerza ascensional, pues pesa un kilogramo más que su volumen de aire. A cada lado de la barquilla tiene alas que dan vueltas y por debajo una hélice montada sobre un eje vertical. Es esta hélice la que dá el movimiento ascensional.

Los periódicos cuentan que las pruebas que se hicieron, primero cerca de Berlín y después en Leipzig, tuvieron un éxito satisfactorio.

Esto se acerca de la idea de Nadar que tenía por divisa: «más pesado que el aire», diciendo que todos los demás sistemas estaban condenados de antemano á la impotencia.

Es indisputable que algo ha de salir del gran movimiento que se hace actualmente sobre esta cuestión.

**Teatro.—Segunda representación de «Rigoletto».**

Non raggionar di lor.  
Lo decimos en italiano para que lo entienda la compañía.

No habia motivo para aumentar el precio de entrada.

Lo decimos en castellano para que lo entienda la empresa.

Reiteramos nuestro aplauso á los coros y orquesta haciéndolo estensivo á la tiple señora Pierdori la que á pesar de la indisposición que le aqueja demostró buena voluntad.

**Copiamos:**

«El rey ha cazado en Río Frio acompañado del Sr. Pidal.

Noticias de tal importancia dejan á cualquiera helado.

Dice «El Pueblo Catalán»: «Háblase y coméntase mucho un ataque seguido de un vómito de sangre.»

Decláse que la corte saldrá de la Granja en dirección á Madrid el 3 ó el 4 de Octubre.

Después se dijo que el 10 del mismo mes.

Ahora dicen que el 15.

Bueno.

Luego dirán que el 20.

Mejor.

Cantemos con las niñas que forman coros en los paseos de Madrid.

no sé cuando vendrá  
si vendrá por la Pascua  
ó por la Navidad

Los republicanos somos gente muy levantisca.

Nunca estamos quietos.

En Portugal no dejamos en paz á los monárquicos.

En Bruselas disparamos tiritos.

En Alemania no dejamos engordar á Bismarck.

En España ¡oh! en España.

Ya lo diremos otro día.

Nosotros gustamos demostrar el movimiento andando.

Dice «El Siglo Futuro» que la izquierda dinástica no ha pasado de ser una *niñada*, ó una *chochéz* ó las dos cosas.

La izquierda es defensora del Trono.

¿Si esto será una *niñada*?

¿Si esto será una *chochéz*?

¿Si esto será las dos cosas?

¡Vaya usted á saber!

**BOLSA DE MADRID**

11 de Octubre.

4 por 100 Interior perpétuo	60'000
4 por 100 amortizable	74'000
Billetes hipotecarios de Cuba	87'650

**BOLSA DE BARCELONA**

11 de Octubre.

4 por 100 Interior	59'800
4 por 100 exterior	60'400
4 por 100 amortizable	75'000
Billetes hipotecarios de Cuba	88'120
Banco Hispano Colonial	46'250
Crédito Mercantil	47'620
Banco de Cataluña	20'500
Acciones ferrocarril Francia	57'120
Id. Norte	109'500
Id. Orense	27'000
Obligaciones Francia	61'000
Id. Orense	46'750

**CARTAS DEL INTERIOR**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon

Ferrerías 9 de Octubre.

Recogiendo al vuelo las pocas noticias que hay en la actualidad en esta población y su término le diré á V. en primer lugar que los campos siguen con buen tempero para las labores y reja de cohecho y roturamiento, merced á las primeras lluvias de otoño que abundantes y hasta torrenciales cayeron sobre este país en la penúltima semana. Y sigue el tiempo encapotado y vario, con alguna tenue llovizna que promete continuar la humedad y mantener el descenso de la temperatura. La noche del día 4 un cielo cerrado acompañado de un viento huracanado nos impidió ver el eclipse de luna que tuvo lugar, fenómeno tanto más raro cuanto hermoso á poderse observar en la serena región del firmamento y en la inmensidad del espacio.

Con todo, señor Director, tengo la satisfacción de anunciarle que á pesar de esos repentinos cambios atmosféricos, la salud de la población y comarca en general es excelente, que es cuanto se puede desear en los tiempos anormales por que muchas localidades atraviesan.

Puedo á V. decir que han tocado á su término las obras del nuevo campanario de la iglesia parroquial, y cumpliendo lo prometido, hoy debo decirle que en conjunto es una construcción de bastante gusto. Su torre está compuesta de dos cuerpos: la parte baja ó inferior que es el campanario propiamente dicho, ostenta cuatro celosías que privan ver las campanas si bien las guardan de los agentes atmosféricos idea que ha determinado esta forma, y la superior tapiada por cuatro pequeñas arcañas, que modela leve escultura. Es el cuerpo destinado á albergar un reloj mecánico para el uso del público, pero que brillará por su ausencia. Una pirámide cuadrangular remata el campanario sobre cuyo vértice se levanta una cruz y una corona metálica.

Cuatro pequeñas estatuas adornan los ángulos en la base del mencionado poliedro.

No se puede, desapasionadamente, menos de reconocer que esta obra adornará mucho la población y que será el factor eficaz para ayudar á su realce, del blanqueo interior de todas las casas de la población que hoy presentan un aspecto vetusto y deplorable. Sin embargo la iglesia, obra del siglo XVII, de escultura churrigueresca no guardará armonía con la enhiesta y hermosa torre del campanario. Mas para aminorar su efecto se ha procedido al blanqueo general del edificio. Antes de terminar esta especie debo aquí consignar que en virtud de las condiciones y leyes de la acústica, parte de la física que enseña la propagación de los sonidos, las campanas han perdido un tanto de su sonoridad, es decir que no escapan su eco y rumor vago á tanta distancia como antes, encerradas en la torre del campanario. Y finalmente que, dígame lo que se quiera en contra, estamos hoy más propensos que ántes á que un rayo caiga dentro nuestra población por haber hecho terminar la pirámide del campanario con una punta de metal y haberse prescindido del para-rayos, que es lo que aconseja la ciencia del inmortel Franklin.

Días pasados vimos reunidos á todos los peones camineros de Ferrerías y Mercadal trabajando en el paso del desmonte de la carretera general, kilometro 24, obstruido casi de enormes piedras, desprendidas de las partes colaterales: por efecto de llu-

vias anteriores, desgaje casi continuo y constante que pone en peligro la vida del viajero, y que fuera necesario que por el cuerpo civil de ingenieros se presentase un proyecto de arreglo al Gobierno, á fin de lograr un crédito para este objeto; permitiéndonos para esto llamar su benévola atención.

Finalmente para concluir diré á usted que estos días, á falta de sendas cargas de uva, he visto entrar en Ferrerías muchísimos quintales de tabaco *potá*, que es una riqueza para el país, cuyo precio corriente es á 4 libras 15 sueldos menorquines el quintal.

De V. affmo.

El Corresponsal.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 11

De Liorna v. sueco «Bonorden» cap. Mr. Cosel con 19 trip. y efectos.

De Túnez laud «Vencedor», pat. José Soler, con 7 trip. 1 pas. y trigo.

De Marsella v. frances «Isere», cap. Mr. F. Acherna, con 20 trip., 14 pas. y efectos.

Día 12

De Palma v. correo «Puerto Mahon» cap. D. José Pons, con 19 tripulantes, 13 pas., efectos y correspondencia.

De Orán laud «Encarnación» pat. Antonio Segrera con 7 trip. y trigo.

De Portvendres bal. francesa «Achilles» pat. Mr. E. Rosas, con 5 trip. y lastre.

De San Lucas pol. gol. «Tres amigos» cap. D. Pedro Tarragona, con 8 trip. y petróleo.

**Buques despachados**

13

Para Rosas pol. gol. «Venturita», pat. Vicente Fós, con 8 trip. y efectos.

Para Valencia v. «Martos», cap. D. Miguel Cano con 29 trip. y efectos.

Para Cartagena gol. «Esperancita Barrera» cap. D. Luis Gomez, con 5 trip. y habichuelas.

Para Tarragona gol. francesa Anna cap. Mr. S. Danoy, con 6 trip. y lastre.

Para Valencia gol. francesa «Hortensa Xivier», cap. Mr. A. Duran, con 5 trip. y efectos.

Para Huelva v. inglés «Volo», cap. Mr. Brown, con 21 trip. y lastre.

**TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 12, 11-15 m.

Mahon 12, 3-00 t.

Se ha levantado el cordon sanitario de Elche.

El cólera continua en Oran.

Ha habido varias explosiones de dinamita en el edificio del Congreso del Canadá. Las pérdidas son considerables.

Madrid 13, 10-30 m.

Mahon 13, 2-37 t.

Esta tarde se celebrará Consejo de ministros en el cual se tratará de la combinación de gobernadores.

Ha llegado el señor Sagasta. Sus amigos se disponen para obsequiarle con un suntuoso banquete.

La salud de España continua siendo satisfactoria.



# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon  
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALTA)

Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravala de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 17 de Octubre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.251 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	15.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . .	40.000
1.226 . . . . . de 300 . . .	367.800
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo. . . . .	2.600
<b>1.251</b>	<b>569.400</b>

Mahon 8 Octubre de 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

## Subasta

El jueves 16 del actual á las once de la mañana se venderán en licitación privada, siempre de la postura sea del agrado de su dueño y en el despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal, dos solares contiguos situados en el Andén de levante de este puerto, estando uno sin numerar y el otro marcado con el número 34.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta están de manifiesto en el despacho del referido Notario.

**En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes y pensionistas, comida á todas horas y á un precio sumamente módico.**

## Subasta

El jueves día 16 del corriente á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal á voluntad de sus dueños, la casa situada en esta ciudad calle del Comercio núms. 33 y 35, de la herencia de D. Gabriel Bals.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, quien tiene de manifiesto las condiciones de la misma.

## LA MODA ELEGANTE

periódico de Señoras y Señoritas  
AÑO XLIII

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como **La Moda Elegante Ilustrada**, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con gusto y economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenezcan.—**La Moda Elegante Ilustrada** da en sus números profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños; grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores y escogida lectura.—Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año hasta 425 pesetas el trimestre.

Se remite gratis un número de muestra y el prospecto á toda señora que se sirva pedirlo por carta á la Administración de **La Moda Elegante Ilustrada**, Carreras, 12, principal.—Madrid.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico

Nueva, 25, Mahon

## Buñuelos de ensaimada

Los habrá todos los domingos á días festivos en la Esplanada n.º 12 y 15 céntimos la libra.

Se pueden comer en la misma casa.

# LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija domiciliada en Barcelona

Plaza del Duque de Medinaceli número 8

## CAPITAL SOCIAL 5.000.000 P. TAS

JUNTA DE GOBIERNO

<b>Presidente</b> Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.	Sr. Marqués de Montoliu. Excmo. Sr. D. Camilo Fabra. Sr. D. Juan Prats y Rodés. Sr. D. Odon Ferrer.
<b>Vicepresidente</b> Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.	<b>Comisión Directiva</b> Sr. D. Fernando de Delás. Sr. D. José Carreras Xuriach. Sr. D. Roberto Robert y Suris.
<b>Vocales</b> Sr. D. José Amell. Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla. Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps. Sr. D. Ramon de Siscar. Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch. Sr. D. Eusebio Guell y Bacigalupi.	<b>Administrador</b> Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica:

A constituir capitales para formación de do es; redención de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales. La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiera dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participación en los beneficios de la Sociedad.

Renunciando á dicha participación puede el asegurado optar por las pólizas sorteables, por medio de las cuales participa de las ventajas que es á su vez, la primera de las cuales consiste en las probabilidades del pago inmediato del capital asegurado si le favorece la fortuna en alguno de los sorteos anuales.

Para obtener detalles y prospectos dirigirse al representante en Menorca

**DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ**

# Enfermedades secretas

## Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente veje al, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, es. recheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vejetales sin ofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

# AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del riñado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hizado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limón ó naranja azucarada.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la dirección, Serrano, 35, Madrid.

# BAZAR CANET

32, CALLE NUEVA, 32

Queda espuesto en este Establecimiento la numerosísima colección de trages hechos para invierno.

Su baratura no tiene límites

Trages de buen paño, forro de lana. . . . .	á 25 Ptas.
Americanas . . . . .	á 10 »
Pantalones . . . . .	á 8 »
Chalecos . . . . .	á 5 »
Capas completas . . . . .	á 50 »
Rusos . . . . .	á 35 »

Se admiten encargos á la medida.

Precios sin competencia

32, Nueva. 32

# VISTA DEL PUERTO Y CIUDAD DE MAHON

editada, perfectamente impresa y colorida en Paris, por L. Turgis, Jeune. Véndese en esta ciudad, imprenta de **El Liberal**; y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 4 pesetas ejemplar.

## Subasta

El domingo 2 de Noviembre próximo á las once de la mañana se venderá en licitación verbal, á voluntad de sus dueños la casa núm. 65 de la calle del Arraval de esta ciudad procedente de la herencia de Juana Cardona y Pons.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, con sujeción á las condiciones que el mismo tiene de manifiesto.

## Nodriz

En la calle de la Plana n.º 32 informarán de una que por habersele muerto su criatura desea hallar otra para amamantar en su propia casa.

## Escuela nocturna

Acaba de abrirse una en la calle de Cifuentes sin numerar entre el n.º 74 y 76, comprendiendo la enseñanza de lectura, escritura y Aritmética práctica.

Horas de clase de 7 á 9.



Ptas 2'50 semanales

**Máquinas SINGER para coser.**

¡¡ Un triunfo más !!

Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposición de Amsterdam la más alta recompensa:

EL DIPLOMA DE HONOR.

¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta población como en el interior de la isla, encargándose del montaje y compostura de las máquinas.

Singer, Castillo, 9  
MAHON

Casino El Recreo

Aprobadas por la Junta de Gobierno las condiciones que han de servir para el abono de la próxima temporada lírica dramática, desde este día estarán en poder del conserje del Establecimiento á disposición de los socios que deseen enterarse de ellas.

El número de representaciones que han de darse como de abono será de diez y nueve.

Mahon 8 de Octubre 1884.—P. A. de la Junta.—Gabino Sirvent, Srio.

# NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepción, Ruidos, Pólipos, Fluídos, y todas las enfermedades de los Oídos por crónicas y antiguas que sean.—Curación radical con el específico Americano **Contra-Sordera**.—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

DECLARACIONES para la Contribución Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de **El Liberal**, Nueva, 25.

FLEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.